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提价或与渠道库存相关

近期，国泰君安研报称，根据
渠道调研，海天味业在 9 月 26 日
之前向所有经销商口头传达提价
信息，预计9月底全面公布提价方
式，初步判断本次提价幅度为
5%，提价范围涵盖酱油、酱料及蚝
油。另有媒体消息称，二批商价
格与终端价格或上涨15%。

对于此次提价背景，上述调研
称，提价在对冲成本压力提振业
绩的同时，有助于打通渠道库存
流向，并且丰厚渠道利润，从而提
振渠道动力。根据该调研，海天
当前面临一批商库存高、分销商
不愿意囤货的压力。

而一份网传的海天经销商交
流纪要文件也验证了该提价消
息，参会经销商表示，海天味业提
价的原因包括销售压力和经销商
压力、受到原材料上涨的压力和
销售环节利润低等。该经销商同
时提到，提价消息传出后，下游商
户和用户都会囤一点原价货，从
而起到疏通渠道的作用。

虽然海天并未正式发布提价

通知，但涨价的消息还是让调味
品股票一改此前低迷行情，连续
大幅走高。截至 9 月 27 日收盘，
海天味业再涨5.85%。

近日，记者走访广州一些商超
发现，调味品货架主要为海天、味
事达、李锦记这三大品牌所占据，
但海天的展柜面积明显大于其他
品牌，品种也更为丰富，主打产品
为金标生抽和味极鲜，也有高端
品类如即简裸酱油、清简酱油。
以 500ml 瓶装的规格为例，海天
经典品类价格约为9元左右，味极
鲜价格更低，假设终端价格上涨
15%，则经典品类提价接近 1.35
元。

其他品牌可能跟风提价

值得注意的是，距离海天最近
一次提价已过去5年，提价幅度也
在 5%左右。据兴业证券统计，
2016 年年底海天宣布提价后，中
炬高新在2017年 3月初对厨邦及
美味鲜全线产品提价 5%-6%，千
禾味业也在2017年 3月对全线产
品提价8%。

业内人士分析，海天味业口头

传达提价信息或是为试探市场反
应；以口头形式通知经销商，或存
在观察市场反应，试探渠道商接
受度的动机。而海天味业传出提
价传言，同行业品牌是否闻风而
动、跟随涨价，成为市场热议的焦
点。

根据2019年前瞻产业研究院
报告，中国酱油行业市场品牌集
中度的前三名为海天（15%）、美
味鲜（3%）、李锦记（3%），厨邦、
千禾味业仍然具有区域性特征，
全国化渗透空间较高。据上述网
传的经销商交流纪要文件透露，
李锦记、厨邦等品牌已表示，只要
海天提价，其产品提价也会在路
上。

不过，在 海 天 提 价 传 言 之
前 ，中 炬 高 新 早 在 今 年 5 月 就
已率先宣布，对旗下部分餐饮
大包装产品调整供货价格，提
价幅度在 1%-5%不等。中炬高
新相关负责人强调，公司只对
餐饮渠道的部分产品进行了提
价，对零售端的产品并没有提
价，提价原因是原材料成本增
加和想要优化餐饮渠道产品的
价格弹性。

高铁版“随心飞”又来了，日
前铁路部门在胶济客运专线推
出定期票和计次票两种新型票
制产品。

应用于铁路交通的计次票
和 定 期 票 ，由 于 和 航 司 推 出 的

“随心飞”套餐颇为相似，因此被
不少人称作高铁版“随心飞”。

此类产品自去年 12 月 24 日
首次在成渝高铁、京沪高铁试行
推出后，便开始不断复制在别的
热门线路上，特别是今年进入 9
月后，其推出速度明显加快，仅
短短 10 天就有 3 条线路跟进推

出。
据统计，一年时间不到，铁

路部门已经陆续在厦深高铁、南
广高铁、广深城际等十数条线路
推出了类似产品，范围也覆盖了
高铁、城际和客运专线。这般密
集地推出，或预示着计次票和定
期票将在不久后成为常态票种。

笔者了解到，目前铁路部门
推出的计次票和定期票都支持
让乘车人通过席位预约或者直
接刷有效身份证件原件两种方
式进站乘车，给需要频繁在双城
之间穿梭的上班族和出差人群

带来了不少购票上的便利。而
且，这类产品目前没有限制使用
日期，即意味着任何节假日都可
使 用 ，也 令 不 少 人 对 其 充 满 好
感。

不 过 ，笔 者 认 为 ，与“ 随 心
飞”“快乐飞”等市场上更加成熟
的 航 司 产 品 相 比 ，目 前 高 铁 版

“随心飞”仍显得诚意不足。
首先是作为套餐产品的计

次票和定期票的价格，并没有比
旅客单独购买优惠多少。对此，
有网友毫不客气地吐槽：“省下
来的钱仅够买两杯奶茶的”。对

比航司“随心飞”通常只需飞 1-2
个往返就能值回票价的优惠力
度，高铁版的“随心飞”显得相形
见绌。

更重要的是，不管是计次票
还是定期票，都规定了产品仅限
在购买时指定的始发站和终点
站使用，且不得在中途站上下车
和越站使用。该规则大大缩窄
了这类产品的适用范围，即只适
用于需要频繁在双城之间穿梭
的上班族和出差人群，对普通消
费者而言几乎没有吸引力。

定期票和计次票不支持换

站、跨站使用，其中固然有各铁
路局之间独立经营、独立核算的
因素影响，但归根到底还是整个
行业市场化程度不够深入。

笔者希望，铁路运输经营可
以更灵活方便一点，比如在非高
峰时期或非热门线路推出真正
优惠的套餐产品。如此，既可以
让铁路局利用闲置运力提高边
际收益，又能让消费者感受到真
切的实惠与便利，或许还能让人
们在周末搭高铁出游成为社会
新风尚，从而最大程度体现出铁
路的公益性。

朱拉伊入主首家 A 股上市
公司事宜生变，在公告了“表决
权委托+定向增发”方案的三个
月后，嘉应制药（002198）大股东
深圳市老虎汇资产管理有限公司
改变主意了。近日嘉应制药公告
称，收到老虎汇发来的函件，拟
解除与广东新南方医疗投资发展
有限公司之间的表决权委托。不
过，新南方医疗不认可老虎汇提
出的解除理由，表示将继续配合
嘉应制药推进、落实此次定增。

大股东突然变卦

6月17日晚间，嘉应制药曾公
告，公司控制权将发生变更，控股
股东将变更为新南方医疗，实际控
制人变更为朱拉伊。第一大股东
老虎汇将其持有的5720万股股份
的表决权，委托给新南方医疗投资
行使，有效期为24个月。同时，公
司筹划向新南方医疗投资发行股
份，发行后新南方医疗占总股本的
持股比例、表决权比例将分别达到
23.05%、31.72%，新南方医疗将成
为其控股股东，其法定代表人朱拉
伊将成为实际控制人。

朱拉伊与其弟朱孟伊、朱庆
伊形成的朱氏家族，被称为潮汕
四大家族之一。其中，朱拉伊掌
舵的新南方集团近年逐渐转向中
医药行业的投资。若拿下嘉应制
药控制权，不仅是朱拉伊首次入
主A股上市公司，也意味着朱氏
家族继合生创展和珠光集团之
后，又添一上市平台。

新南方医疗投资自今年6月
设立以来，未开展过实际经营业
务，显然是为嘉应制药的定增量
身打造，整体来看，朱拉伊入主
上市公司决心明显。

自表决权委托方案发布以来，
8月2日，嘉应制药还召开第六届
董事会第一次会议，全体董事同意
聘任朱拉伊为公司董事长兼任总
经理；选举冯彪（老虎汇实际控制
人）为第六届董事会副董事长。

随着朱拉伊将走马上任董事
长，嘉应制药控制权归属似乎已
经是板上钉钉了，但到了9月份，
风向突变。9月 17日，嘉应制药

称，收到老虎汇发来的《关于解
除〈表决权委托协议〉的函》及
《关于解除〈表决权委托协议〉的
通知》，老虎汇拟解除与新南方
医疗6月 17日签订的《表决权委
托协议》。不过，新南方显然不
认可上述公告，称将推进、落实
此前披露的《2021年度非公开发
行A股股票预案》。

受此消息影响，嘉应制药近
期股价走弱。截至9月 27日，公
司收报7.02 元，较 6月 17日收盘
价已跌了23%。

股权之争埋隐患

近年来，围绕在嘉应制药的
控制权之争就一直存在。时间回
溯到2016年，嘉应制药原控股股
东黄小彪将其持有的嘉应制药
5720 万股无限售流通股以协议
转让方式转让给老虎汇，为公司
控制权之争埋下了伏笔。

此次，深交所要求嘉应制药
董事会在9月 27日前，向相关方
核实解除表决权委托的原因，说
明对公司日常生产经营、董事会
正常运作以及内部控制、治理结
构的影响等等。

记者查阅发现，作为广东本
地的医药上市公司，嘉应制药在
业绩上整体表现不错。今年上半
年，公司实现营业收入 25227.57
万元，较上年同期增长 21.14%，
净利润为 418.58 万元，较上年同
期增长 244.64%。不过，不容忽
视的是，多年来悬而未决的控制
权之争也让公司在治理和稳健运
营等方面埋下了隐患。

截至记者发稿时，嘉应制药
尚未就深交所的关注函作出相关
回复，称延期至9月 30日前作出
相关回复。

时隔5年海天味业或将提价？
文/图 羊城晚报记者 黄婷 公司回应：调价计划尚未最终确定

高铁版“随心飞”不止便利还得有诚意 羊城晚报财经评论员 李志文

海天味业（603288）或将在国庆节前后为酱
油、酱料和蚝油等品类提价。近日，有多名海天味
业经销商发布消息，接到工厂通知，由于原材料价
格等成本上涨，海天品牌产品 10 月将全面提价。
针对这一传闻，海天味业9月 26日晚间发布澄清
公告称，今年以来各主要原材物料、运输、能源等成
本持续大幅上涨，给该公司的经营带来了一定的挑
战，近期该公司正在评估是否对产品价格进行调
整，但调价计划尚未最终确定。

朱拉伊入主嘉应制药生变
大股东“变卦”，拟解除表决权委托

羊城晚报记者 陈泽云

评财经辣

嘉应制药日K线图
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国庆假期将至，今年国
庆档最受期待的影片之一
莫过于由吴京和易烊千玺
主演的《长津湖》。《长津
湖》将于 9 月 30 日全国上
映，娱塘准备了 50 个猫眼
电影兑换码，送给 25 位观
众，每人得票两张。

《长津湖》由陈凯歌、
徐克、林超贤三人共同监
制并执导，还原了抗美援
朝第二次战役中一场鲜为
人知的壮烈战役——长津
湖战役。当时，随着战事
扩大，出现了东线战场。
中国人民志愿军官兵义无
反顾奔向这片寒冷的高
原，在自身后勤补给严重
匮乏、攻坚火力不足、通信
联络不畅的情况下，冒着
敌人的强大炮火和密集弹
雨，以无所畏惧的牺牲精
神和钢铁意志，向敌人发
起冲锋。

片中，吴京和易烊千玺
饰演两兄弟，这对平凡的
兄弟远赴千万里到异国作
战，成为中国人民的“最
可爱的人”。吴
京 饰 演 的 伍 千
里是《长津湖》
整 个 七 连 的 核
心，吴京表示：

“他对家里那份
情感的牵绊，还
有 对 生 命 的 一
些体悟，跟我个
人很像。”易烊
千 玺 饰 演 的 伍
万 里 追 随 哥 哥
入伍，从一个江
边的“野孩子”
变成战场新兵，
经 历 了 巨 大 的
成 长 转 变 。 易
烊千玺说：“我
之 前 看 到 一 句
话，是‘怎么能
让 一 个 少 年 快
速变老，经历一

场战争就能让一个少年快
速变老三十岁’。这句话
就成了我塑造角色转变时
的心理依据。”

此外，七连里还有不
苟言笑的指导员梅生（朱
亚 文 饰）、乐天的火力排
排长余从戎（李晨饰）、父
亲 般 的 老 兵 雷 公（胡 军
饰）、七连神枪手平河（韩
东 君 饰），以及三营营长
谈子为（段 奕 宏 饰）。总
监制黄建新称：“这个戏
最好的一点就是，每个角
色都是生动的。你会觉
得这些人似曾相识，你会
跟着他们笑，跟着他们难
过。这种共情会一直带
着你往前滚动。”

抢票方法：打开微信，
扫描本版左上角的二维
码，关注“羊城晚报娱塘”
（微 信 订 阅 号 ：ycwbyu-
tang），根据 28 日相关活动
文章内所提供的方法进行
抢票。中奖者名单将于次
日在娱塘公布，并由塘主
微信通知。 （胡广欣）

娱塘请你看《长津湖》
福利！

第十一届北京国际电影
节正在火热进行中。由娄
烨执导，巩俐、张颂文、赵又
廷主演的影片《兰心大剧
院》将作为本届北京国际电
影节的闭幕影片压轴亮相，
并将于 10 月 15 日登陆院
线。北影节期间举办的“巩
俐电影大师班”活动中，巩
俐就请来了导演娄烨和演
员张颂文、赵又廷，以“电影
与我们”为主题，围绕电影
表演艺术展开深入探讨。

忆入行、聊创作、谈演
技，巩俐现场分享了从影三
十余年来的点滴心得。“在
现在这个快节奏的时代，作
为演员应该要沉淀下来，别
走得那么急。要有时间静
下来，慢一点，思考一下。
演员这个职业，只有热爱，
才能坚守。”

演员应该沉淀下来
北影节举办巩俐电影大师班，讲述“电影与我们”的故事

在对谈中，最有趣的部分
莫过于回忆自己的入行经历。

虽然小时候看了很多电
影，但巩俐完全没想过会当电
影演员，因为妈妈一直说她眼
睛不够大、皮肤不够白。“我妈
说，你以后就当一个老师吧。”
巩俐笑着回忆道。考大学的
时候，巩俐先后尝试报考音乐
专业和师范院校，得到的反馈
都是不合适。直到遇到尹大

为老师，在他的鼓励下，巩俐
报考了中央戏剧学院，并最终
成为第一期影视班的一员。

巩俐形容当时的自己就是
一张白纸，“不懂得表演，只知
道用我真实的感受去进入人
物”。大二的时候去试戏某部
电视剧，没有表演也没念台词，
导演光看了一下就让回去等消
息，最终也没得到任何回复。

“当时觉得有一点受到打

击吧，就觉得为什么都没让我
试一下就退回来了。”巩俐坦
言，当初确实心有不甘，但“得
亏退回来了”，因为不久后她就
接到了张艺谋导演《红高粱》剧
组的邀约。巩俐表示，她很想
向渴望进入这个行业成为专业
演员的年轻人们分享这段经
历，“试戏被拒没有关系，重要
的是抓紧一切时间和机会磨练
自己的基本技术”。

也有“看一眼就被退”的经历
巩俐

俐

北影节组委会供图

《红高粱》的拍摄并非一
帆风顺，因为巩俐在学校一
直演的是话剧、小品，她对自
己的定位也是一名话剧演
员。到了《红高粱》剧组，巩
俐直接懵了：“因为上了舞台
之后就没人管了，我们可以
自由地发挥、自由地演，下来
以后再受批评。拍《红高粱》
是从中间的剧情开始拍，因
为场景的关系，那就是要自
己去理顺。那时我才上大
一，什么都不太明白，之后通
过和导演、演员的沟通才慢
慢明白。”

从《秋菊打官司》开始，
巩俐才真正意识到电影的拍
摄机制。“那部电影是偷拍性
质的，是一个伪纪实的感觉，
演员只有一个路线，从这里
走到那里，摄影机在什么地
方都不知道。影片 80%都是

这样拍的，所以你愿意怎么
演就怎么演。真正进入那个
角色的时候，你就可以像在
舞台上表演一样，自由度很
高。在那部电影拍摄完成之
后，我真的对电影影像有了
不一样的感觉，跟摄影机之
间的关系也不一样了。”

张颂文提起了自己早年
的一段经历，他表示巩俐对
自 己 的 表 演 生 涯 影 响 巨
大。当年他租住演员刘佩
琦的房间时，意外发现了刘
佩琦的《秋菊打官司》拍摄
笔记，于是蹲在地上看了三
个 小 时 ，看 完 后“ 功 力 大
增”，“因为那个时候巩俐已
经是很高位置的前辈了，而
我看到这个笔记，得知她就
是这样去做、这样去观察生
活、进入人物的，真的深受
震动和鼓舞”。

《兰心大剧院》的拍摄让巩俐又回
到了《秋菊打官司》时的那种状态。“娄
烨导演不会管演员怎样演，场景就是
这样，这场戏就是这样，这些台词要说
了，然后就让我们随便走、随便演，他
也不喊停。”第一条、第二条的时候，大
家还比较拘谨，等大家都走累了开始
放松了，就是娄烨想要的状态。巩俐
说：“所以为什么我觉得拍这部电影的
时候，感受到了做演员的自由度，导演
给了我们最大的发挥空间。”

在娄烨看来，一个演员，要能够
按照自己的逻辑去说话和做事情。

“这是非常重要的。因为在现
场，一个演员实际上是他自己，同时
也是那个角色。他前期做了很多的
准备工作，有很多暗示，所以他在现
场的行为是非常珍贵的，我觉得是
帮助演员进入角色或者说塑造人物
一个非常重要的前提。每个演员都
会有这样的时刻，有时在这场戏，有
时在另外一场戏，那是一个转瞬即

逝的时刻，我们需要记录下来。”娄
烨说，每个导演不一样，对表演的理
解评判也是不一样的，对他来说，好
的演技就是忘了演技。

巩俐对此也表示认同：“我觉得
‘演技’这词就不太对，其实演员不
需要什么技巧，因为使用一个技巧
去表现人物的时候，就会很生硬。
所以那个‘技’最好不要，只要用心
去表现这个人物就好。”巩俐想起了
拍摄《兰心大剧院》的一段经历：“娄
烨导演说巩俐你要练拆枪，我说好，
不管重要不重要我先拆吧。”

那把枪已经生锈了，拆完以后
装不进去，弹簧也已经不好用了，巩
俐练得手都破了，但是她一直在
练。“不过在成片当中，这个拆枪的
镜头删掉了。但是我非常理解，因
为拆枪这个技能一定要有，要长在
角色的身上。”巩俐认为，当“技能”
自然而然地成为了身体语言的一部
分，也就不存在“演技”一说了。

羊城晚报记者 王莉

刘佩琦笔记里的巩俐启发了我张颂文张颂文 好的演技就是忘了演技娄烨

那么急别走得那么急
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